
Poeta comentó sobre el tra-
bajo de Ediciones Etcétera, 
proyecto que ya lleva más 
de 30 años publicando tra-
bajos de diferentes ámbitos. 
Además, contó de las obras 
que pretende realizar a lo 
largo del 2019.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

Escritor Tulio 
Mendoza se 
refiere a su 
labor literaria 
como autor y a 
nivel editorial

Malas noticias en Enap: despiden a 80 
trabajadores de la Refinería en Bío Bío

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Nadie despide gente si le va bien a una empresa”, criticó el presidente 
del Sindicato Enap-Petrox, Iván Montes.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

Campanil partió el año con un 
contundente 3-0 sobre 
Universitario ( foto). El técnico se 
refirió a este inicio, a los refuerzos 
y, también, a las expectativas de 
hacer otra gran campaña.

Francisco Bozán 
analiza el momento 
de la UdeC y apuesta 
a superar lo de 2018

DEPORTES PÁG. 14

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Corte ordenó a Dipreca  
y Fonasa financiar 
tratamiento de niños con 
Atrofia Muscular Espinal
Tribunal ya ha acogido cinco recursos por 
esta causa y las últimas dos acciones lega-
les fueron patrocinadas por el Colegio de 
Abogados. Recursos aún no son revisados 
por el tribunal de alzada.
CIUDAD PÁG. 8

BC detecta condiciones más 
exigentes para los créditos 

SEGÚN ÚLTIMA ENCUESTA DEL BANCO CENTRAL AL 4° TRIMESTRE DE 2018

La última Encuesta de Créditos 
Bancarios del Banco Central reve-
la que la banca está aún cautelosa 
para otorgar créditos a personas y 

a las Pymes. El estudio muestra 
que las condiciones de oferta de 
créditos, en general, se mantuvie-
ron sin grandes cambios al último 

trimestre de 2018, salvo alguna 
variación en la cartera de vivien-
da. En tanto, la demanda se perci-
be más fortalecida en los distintos 

segmentos de crédito, especial-
mente en grandes empresas, 
inmobiliarias y constructoras. 
“Nos muestra un leve despegue, 

pero que le falta combustible para 
volar”, estimó el economista de la 
UDD, Carlos Smith.

Condiciones se mantienen flexibles para grandes empresas y más exigentes para personas y Pymes.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Miércoles 30 de enero de 2019, Región del Bío Bío, N°3887, año XI CIRCULA CON LA TERCERA

Es lo que pretende la Asociación de Municipios Territorio Nonguén, que busca convertir el lugar en un 
parque nacional abierto a la comunidad, con múltiples senderos y miradores que impulsen el turismo 
y la protección de la biodiversidad existente.

Reserva Nonguén podría ser parque nacional

CIUDAD PÁG. 7

EDITORIAL: HACERSE CARGO DE LOS RIESGOS DE LA TEMPORADA ESTIVAL
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Dieta baja en gluten
Las personas que tienen la enfermedad celíaca -desor-

den autoinmune intestinal crónico con un fuerte compo-
nente genético y cuya sintomatología resulta de la inges-
tión de la proteína más importante del trigo, cebada, cen-
teno y avena- eliminan el gluten de su dieta. Sin 
embargo, actualmente, un grupo considerable de 
personas está optando por una alimentación li-
bre de gluten, por ser considerado más saludable. 

Sin embargo, no existe evidencia científica 
acerca de hasta qué punto la dieta libre de gluten 
es estricta cuando se trata de grupos que la siguen como 
opción saludable, tampoco se sabe si tiene efectos ad-
versos a largo plazo, debido a que los alimentos sin glu-
ten poseen mayor cantidad de grasas y/o carbohidra-

tos, y son pobres en vitaminas y minerales, ya que no 
son fortificados. 

No obstante, es necesario realizar más estudios para 
confirmar una causa–efecto del gluten sobre estas pato-

logías, ya que la gran inmensidad de resultados, 
poco consistentes y de poca evidencia científica 
que hemos observado en bases de datos no cien-
tíficas, está ocasionando que la población gene-

ral esté orientándose hacia la elección de produc-
tos sin gluten, como un patrón de dieta más saluda-

ble, sin haber hallado una asociación positiva. 
 

Yasna Muñoz Carvajal. 
Académica Escuela Nutrición y Dietética U. Andrés Bello

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

LGabrielRE @LGabrielRE1: No puede 
ser que aún en Chile no existan políticas 
públicas reales que apunten al bienestar 
de los adultos mayores, como sociedad 
debemos hacer carne las buenas intencio-
nes y hacernos cargo de una realidad que 
a todos nos va tocar vivir.

Transporte público 
 
Señor Director:  

Sería interesante que el diario in-
vestigase quién, cuándo y por qué de-
cidió que los antiguos buses norma-
les de Concepción fuesen reemplaza-
dos por taxibuses de capacidad 
menor, del mismo modo que quién, 
cuándo y por qué autorizó los colecti-
vos. Ud. estará de acuerdo conmigo 
que un taxibus ocupa prácticamente 
el mismo espacio vial que un bus nor-
mal y que un colectivo multiplicado 
por miles ocupa mucho espacio vial, 
que es el recurso escaso. Creo recor-
dar que lo que se pretendió fue gene-
rar más puestos de trabajo en mo-
mentos económicos complicados y 
que luego no se pudo retroceder. 

 
Jaime García Molina  
 
Impuestos regionales 

 
Señor Director: 

Hablar hoy de impuestos regiona-
les, es una de las materias ausentes y 
pendientes, en que se requiere del 
decidido concurso de los parlamen-
tarios locales para lograr una sólida 
propuesta de financiamiento local y 
regional con responsabilidad fiscal. 

Contar con una matriz de ingre-
sos regionales permitiría a los Go-

biernos Regionales decidir en fun-
ción de los déficit y necesidades de 
sus territorios, con el conocimiento 
de las brechas y demandas de sus 
habitantes y no en función de indi-
cadores y parámetros que de nivel 
central no responden a las expecta-
tivas de la gente, es decir, clara y ob-
jetivamente gracias a la descentrali-
zación fiscal es posible aumentar la 
eficiencia y transparencia en el uso 
de los recursos públicos. 

Dado lo anterior, y ante la pronta 
elección del gobernador regional 
(hoy intendente) en octubre del 
2020, será un gran desafío para nues-

tra región y sus universidades contar 
con un centro de pensamiento estra-
tégico regional que propicie espacios 
de encuentro, genere capital social, 
levante datos, sea un propulsor de 
políticas públicas regionales y obser-
ve de manera objetiva y transparente 
los procesos de rendiciones de cuen-
ta de los recursos fiscales. En nuestra 
realidad y alcance territorial las uni-
versidades no solamente tenemos la 
obligación de formar y ser partícipes 
de estos procesos, también es y será 
nuestro rol transformar a nuestra re-
gión en la verdadera capital regional 
de la descentralización, del conoci-

miento, la ciencia y tecnología. 
 

Luciano Parra Provoste 
Director de Administración USS 
 
Modalidades de Pensión 

 
Señor Director: 

En esta época del año aumentan 
las solicitudes de pensión, siendo ren-
ta vitalicia y retiro programado las 
principales modalidades de pensión. 

Es importante mencionar que 
cualquier afiliado puede gestionar 
por sí mismo su pensión, pudiendo 
solicitar toda la información en su 

AFP, evitando así el pago de altas co-
misiones a asesores previsionales, 
que pueden llegar a $1.650.000. 

En la renta vitalicia, el afiliado 
traspasa la propiedad de su fondo a 
una aseguradora a cambio de una 
pensión vitalicia en UF por el resto 
de su vida. El retiro programado en 
cambio, el afiliado mantiene la pro-
piedad de sus ahorros -posibilidad 
de dejar herencia-, recibiendo una 
pensión desde su AFP, la cual se re-
calcula anualmente pudiendo au-
mentar o disminuir dependiendo 
de variables como los intereses del 
fondo de pensión, si sale algún bene-
ficiario de pensión, etc. 

De tomar un retiro programado, 
la sugerencia es que el monto de 
pensión sea similar al ofrecido por 
una renta vitalicia, junto con elegir 
el fondo D o E para la gestión de los 
dineros. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Derechos de agua 
 
Señor Director: 

Tema de los Derechos de Agua 
pone de manifiesto, una vez más, 
que nuestra historia está tensionada 
entre la democracia y la propiedad 
 
Rodrigo Reyes Sangermani

Biólogo, psicólogo, politólogo 
y muchas cosas más. Estudió 
todo lo que estuvo a su alcance 
y fue más allá de las meras abs-
tracciones para constatar el 
mundo tal cuál era en su tiempo. 
Nació el año 384 antes de Cristo 
en la ciudad de Estagira y es bien 
poco lo que se sabe de él. Su pa-
dre se dice que era un médico lla-
mado Nicómaco y siendo muy 
joven entró a la Academia de 
Platón, que fue su maestro. Fue 
conocido por el nombre de Aris-
tóteles, considerado un extran-
jero en Atenas. Sobre Platón dirá: 
“Me gusta Platón, pero más aún 
me gusta la verdad”. Fue precep-
tor del hijo del rey de Macedonia, 
Filipo II, llamado Alejandro. De 
este proceso de enseñanza no 
queda ningún comentario. A los 
50 años, el filósofo retorna a Ate-
nas y crea el “Liceo”, dónde con-
tinúa con sus investigaciones en 
los más diversos campos y ejer-
ce la docencia. Luego de la muer-

Para este sabio, la verdad es 
cuestión de objetivo conoci-
miento y la moral es un asunto 
de subjetiva experiencia. Al ser 
humano lo que le interesa es ser 
feliz, lo que sólo es posible cuan-
do equilibramos en un justo me-
dio los sentimientos y la razón. 
Sin abstracciones obtusas que 
nos hagan creernos superiores 
por pensar o pertenecer a tal o 
cuál enjambre de sujetos. Sin so-
meterse al prejuicio de ver al 
otro que es considerado distin-
to siempre a un enemigo al que 
hay que destruir, no obstante 
que estamos obligados a convi-
vir con él. De este modo, lo que 
debemos desarrollar son las vir-
tudes, que al ser prácticas de-
ben ser vividas y sólo la expe-
riencia nos irá enseñando a for-
jar una jerarquía que nos 
conduzca a ser ciudadanos po-
líticamente útiles para la comu-
nidad y para poder optar siquie-
ra a alcanzar nuestra felicidad. 

realista del ser humano y de la 
sociedad, para no caer en nin-
gún fundamentalismo fanático 
que se ha comprobado históri-
camente tienden a ser usados 
para favorecer a los nacionalis-
mos o etnias de moda en algún 
lugar, pretendiendo que los 
miembros de uno u otro grupo, 
según sea el caso, sean elevados 
como representativos de los 
ideales más sublimes, enzarzan-
do personajes tan humanos 
como cualquier otro, de aptitu-
des y valores que resultan ser de 
dudosa verificación empírica. 

te de Alejandro y por ser consi-
derado un amigo de los macedo-
nios, vuelve a tornarse el extran-
jero, iniciándose una persecu-
ción en su contra por corromper 
a la juventud, el mismo cargo 
que se le imputó a Sócrates, pero 
a los 61 años no estuvo dispues-
to a enfrentar un juicio arregla-
do que seguramente terminaría 
con una condena a muerte. Huye 
entonces a Calcis, una isla de Eu-
bea y muere un año después. 

Este filósofo, a diferencia del 
idealismo de Platón, se esforzó 
por construir una perspectiva 

Christian Nocetti: A las selecciones 
menores ya no llegan los mejores, es raro 
que los mejores equipos de inferiores ten-
gan pocos jugadores nominados.

Aristóteles

“Es obsceno aceptar que Concepción no 
tenga Metro y Santiago sí”. 
Alejandro Navarro, senador.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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C
on simulacro de resca-
te marítimo, donde 
participó la Armada, 
salvavidas municipa-
les y personal médico, 
se inició a temporada 

de playas en la Región del Bío Bío. Es 
un modo más bien ominoso, pero al-
tamente justificado, de empezar. En 
vez de romper cintas e inaugurar nue-
vas infraestructuras, por ejemplo, se 
opta por dar una señal de riesgo posi-
ble, se llama a la población a precaver-
se, a tomar conciencia, de hacerse car-
go, responsablemente, de su propia se-
guridad. La iniciativa, ya de rutina, se 
hace aún más necesaria al informarse 
que a estas fechas ya se han duplicado 
los casos de ahogados respecto de la 
anterior temporada. 

Efectivamente, un informe de la Ar-
mada de Chile establece que en los 
primeros 24 días de la temporada de 
verano hubo nueve personas fallecidas 
en cuerpos de agua a lo largo del país, 
incluyendo mar, lagos y ríos, bajo juris-
dicción de la autoridad marítima. Este 
escenario ocurre en medio de una baja 
del 36% en las emergencias de rescate 
de personas siniestradas, según la ins-
titución naval. En la presente tempo-
rada se han registrado 34 operativos, 
mientras que entre el 15 de diciembre 
de 2017 y el 7 de enero de 2018 se con-
tabilizaban 53. 

Las autoridades de todas las regio-
nes, particularmente aquellas que tie-
nen este valorado recurso turístico, es-
tán preocupadas de garantizar la segu-
ridad de los usuarios, se ha anunciado 
un aumento de las fiscalizaciones para 
evitar consecuencias nefastas de acti-
tudes de riesgo. Hay que recordar que 
de acuerdo al catastro, en Chile existen 
904 playas en lagos, ríos y el litoral, de 
las cuales sólo 114 están habilitadas 
para uso de los bañistas, equivalente a 
un 12,61%, de hecho, tres regiones del 
país -Maule, Aysén y Magallanes-, no 

cuentan con lugares autorizados, a pe-
sar de que sí tienen playas. 

Muchas personas, especialmente 
jóvenes, tienden a subestimar las ideas 
básicas de seguridad, sin querer reco-
nocer las características de los lugares 
que señalan peligro, las ordenanzas 
describen como playas no aptas para 
el baño, o zonas no habilitadas, aque-
llas con roqueríos y fuertes corrientes, 
además del oleaje, claramente diferen-
tes a las que están en lugar protegido, 
con una pendiente suave para ingresar 
al mar. El agravante de no prestar aten-
ción a estas circunstancias es que las 
autoridades de la Armada y el Minis-
terio de Educación informan que, ac-
tualmente, un 60% de los jóvenes que 
llegan a las playas no saben nadar y que 
apenas el 9,4% (74 balnearios) cuentan 
con salvavidas (217 en total) para en-
frentar eventuales emergencias. 

En los días de mucho calor, como 
los que seguramente tendremos en la 
presente temporada, existe la tenta-
ción de bañarse en cualquier sector 
con agua, sin importar sus condicio-
nes, sitios engañosos por su aparente 
seguridad, como los ríos y lagunas, 
sin conocer las características de pro-
fundidad o fondo. 

Todas las temporadas tenemos re-
petidas las mismas situaciones, jóve-
nes y niños irreflexivos o ingenuos, sin 
control de adultos, o adultos actuando 
de modo irresponsable o bajo el efec-
to del alcohol. Hay en todas partes se-
ñaléticas y advertencias, abundan las 
recomendaciones en instructivos de 
organizaciones preocupadas por la se-
guridad y campañas, tanto en colegios 
como en lugares públicos, pero la res-
ponsabilidad personal es insustitui-
ble, para cuidarnos y para cuidar a los 
otros. Pensar de nuevo sigue siendo ne-
cesario.

Un informe de la 

Armada de Chile 

establece que  

en los primeros 

 24 días de la 

temporada de 

verano  

hubo nueve 

personas fallecidas 

en cuerpos de agua  

a lo largo del país, 

incluyendo mar, 

lagos y ríos, bajo 

jurisdicción de la 

autoridad 

marítima. 

EN EL TINTERO

moso actor David Garrick, po-
día, casi sin transición, expresar 
con la cara, nueve sentimien-
tos: alegría, tranquilidad, sor-
presa, asombro, tristeza, desilu-
sión, miedo, horror, desespera-
ción y de regreso a la alegría. 
Habilidad utilísima en la exage-
rada gestualidad de las películas 
del cine mudo. 

En el mundo de las altas esfe-
ras, las expresiones adquie-

ren un significado más 
profundo, ya que se-
rán registradas al 

detalle, promovien-
do los más sesudos 

análisis de los intérpretes, 
un mal gesto en un momento 
inoportuno puede hacer caer la 
bolsa, o desatar el pánico. 

Eso está bien, lo que resulta 
irritante es que se llegue a tal do-
minio que frente a las circuns-
tancias más evidentes, de cul-
pabilidad y falta, se logre mante-
ner una cara de desconcertante 
inmovilidad, como si en vez de 
piel hubiera una corteza arbórea. 

PROCOPIO

Aquellos que tienen 
la cara de madera

DESNORMALIZAR

Nuestra cara tiene, apenas 
debajo de la piel, una máscara 
compleja de músculos, cuyas 
diversas direcciones de funcio-
namiento permiten una varia-
ción casi infinita de gestos, de in-
desmentibles a sutilísimos, en 
eso nuestra dotación es mayor 
que la de cualquier otro animal, 
22 músculos a cada lado, para 
ser más precisos. No es de extra-
ñar que con ese repertorio, 
los científicos hayan 
contabilizado más 
de 4.000 expresiones 
faciales. 

Todos los gestos 
normales tienen un signi-
ficado, es difícil poner una cara 
que no tenga uno, salvo la pro-
puesta por el psicólogo Paul 
Ekman, quien describe una ex-
presión que no significa nada: le-
vantar las cejas, cerrar los ojos 
e hinchar las mejillas. Hay veces 
que la ciencia se parece mucho 
a la chacota. 

Las expresiones más impor-
tantes, las más básicas, son mu-
cho menos numerosas. El fa-

Hacerse cargo  
de los riesgos de la 
temporada estival
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“En esto no hay inocentes y  
el gobierno de Venezuela  
ha cometido errores”

KAROL CARIOLA, DIPUTADA COMUNISTAMarcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La fiesta de los Abrazos que se rea-
lizó el fin de semana en Concepción fue 
el escenario perfecto para que la mili-
tancia de la izquierda penquista se re-
uniera en la zona. 

Hasta la zona del Skatepark del Par-
que Ecuador llegaron militantes de 
todo el espectro político como Javier 
Sandoval del Partido Igualdad (del 
Frente Amplio), los alcaldes de San Pe-
dro de la Paz y Concepción, Audito Re-
tamal y Álvaro Ortiz, entre otros. 

También estuvo presente la diputa-
da y ex presidente de la Federación de 
Estudiantes de la Universidad de Con-
cepción, Karol Cariola, quien lideró 
uno de los foros realizados. 

La parlamentaria conversó con 
Diario Concepción sobre lo que ocu-
rre en Venezuela y el estado actual de 
la oposición. 

- ¿Cómo están las relaciones con 
el Frente Amplio? 

- Nosotros tenemos muy buenas re-
laciones con el FA, que se han ido cons-
truyendo con el tiempo, de hecho, cada 
vez hemos ido avanzando más en pro-
yectos políticos. La fiesta de los abra-
zos es una fiesta de la izquierda chile-
na para saber donde estaban los otros. 

- Eso sí, la Fiesta de los Abrazos 
del Distrito 11 estuvo cargada a la 
polémica, tras los dichos de la di-
putada Marisela Santibáñez en 
contra del fallecido senador Jai-
me Guzmán. 

- Eso ocurrió en el Parque O’Higgins. 
Ella ya hizo su autocrítica y nosotros 
hemos dado nuestra versión del pun-
to y no hay más que decir. 

- En marzo se cumple un año de 
gobierno ¿Cómo es la radiografía 
que hace la oposición? 

- Es un año de gobierno en donde Se-
bastián Piñera no la ha tenido fácil, han 
habido dificultades importantes, como 
el asesinato por la espalda de un comu-
nero mapuche, movilizaciones, etc. El 
Gobierno está presentando proyectos 
que para nosotros no son buenos, como 
aula segura o admisión justa. 

- ¿Esto también se repite en regio-
nes? Pensando que la oposición en 
regiones no ha existido y el gobierno 
ha tenido mucho “fuego amigo”? 

- Por supuesto, necesitamos cons-
truir y hacemos un llamado hacia el fu-
turo y hacemos un llamado a la cons-
trucción de unidad y a todos los parti-
dos de la centro izquierda para que 
trabajemos en forma conjunta, a no 
perder de vista que Chile no puede se-
guir esperando con un gobierno neo-
liberal, neofascista como existe en La-
tinoamérica y que aquí en Chile se abre 
la puerta con José Antonio Kast. Tene-
mos que hacer pie en las cosas que 
nos unen. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

De visita en Concepción, la parlamentaria analizó el rol de la oposición, tanto a 
nivel nacional como local. Y opinó de la situación que se vive en la nación caribeña.

- ¿Cómo ven ustedes la convoca-
toria a elecciones libres en Vene-
zuela? 

- Vemos con preocupación lo que 
ocurre en Venezuela, se trata de un 
guión construido por Estados Unidos 
y Donald Trump con sus aliados y hay 
un intento de golpe de estado, el que, 
por suerte, no se ha podido llevar a 
cabo. Hace algún tiempo atrás, oficia-
lismo y oposición tenían una mesa de 
diálogo que deben retomar y así resol-
ver los problemas desde adentro. Son 
los venezolanos en Venezuela los lla-
mados a resolver su problema, son 
ellos quienes han validado su proce-
so democrático. Nosotros ya tuvimos 
a la CIA opinando de lo que ocurría en 
nuestro país y espero que eso no se re-
pita en ningún otro lugar. 

- ¿Cómo miran ustedes está si-
tuación? 

- Nosotros cuestionamos dura-
mente el rol de Sebastián Piñera, el no 
tiene por que conocer o desconocer 
a un presidente, Sebastián Piñera se 
está comportando como un títere de 
Donald Trump y no puede llegar y to-
mar una decisión sobre la proclama-
ción de un diputado. Qué pasaría si en 
Chile un diputado hiciera lo mismo, 
yo me pregunto que diría el Presi-
dente Piñera y los cuestionamientos 
que surgirían. 

- ¿Qué les parece el uso de la ima-
gen que se ha hecho de Salvador 
Allende? 

- Hay situaciones muy similares, 
como el bloqueo económico o la CIA. 
En esto no hay inocentes y el gobier-
no de Venezuela ha cometido erro-
res, de la misma forma que lo ha hecho 
la oposición, tienen que asumirse esos 
errores y las disposiciones para buscar 
el diálogo y que esto se resuelva de una 
vez por todas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Un año de gobierno en 
donde Sebastián Piñera no 
la ha tenido fácil, han 
habido dificultades 
importantes”.

“Chile no puede seguir 
esperando con un gobierno 
neoliberal, neofascista 
como existe en 
Latinoamérica”.

“Sebastián Piñera se está 
comportando como un 
títere de Donald Trump”.
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La diputada dijo que era 
necesario visibilizar el 
trabajo que realiza Cetma en 
apoyo a las pymes locales.

Visibilizar  
el trabajo

RD busca fortalecer 
trabajo en regiones 
tras proceso interno

SE IMPUSO LA DIPUTADA DE ANTOFAGASTA, CATALINA PÉREZ

El mundo político no quedó indi-
ferente a la elección interna de Re-
volución Democrática (RD). Mien-
tras sectores de la UDI festinaron 
con la baja participación del proce-
so (incluso ideando proyectos de 
ley, para que dejen de recibir recur-
sos del Estado), otros ligados a la ex 
Nueva Mayoría, como el PC y el PS, 
iniciaron las primeras rondas de 
conversación para una “articula-
ción opositora” este 2019, con el 
Frente Amplio (FA), incluyendo a 
RD (aunque sin participación de la 
directiva electa). 

En Bío Bío, también se siguió con 
atención el proceso y, aunque hubo 
autocrítica por la baja participa-
ción, también, se apuntó a fortale-
cer el trabajo en regiones. 

El presidente regional de RD, Eric 
Riquelme, más allá de la baja partici-
pación, destacó la alta presencia de 
mujeres en el proceso electoral del 
partido. De hecho, las tres listas fue-
ron encabezadas por mujeres. 

“Es una clara señal de lo que que-
remos a nivel país, un proyecto po-
lítico y social que fortalezca el lide-
razgo de las mujeres. Por otro lado, 
uno de los puntos en los cuales 
coincidían todas las listas, era la 
descentralización y creemos que 
ello también se ratifica con la elec-
ción de Catalina Pérez, que es dipu-
tada por Antofagasta”, comentó Ri-
quelme. 

 
Política de alianzas 

Hay un tema que está dando vuel-
tas y que tiene relación con la polí-
tica de alianzas que tendrán que 
definir los partidos de la ex Nueva 
Mayoría y del actual Frente Amplio 
(FA). Y, en el caso de los últimos, RD 
tiene mucho que decir. 

Tras su elección, la diputada Ca-
talina Pérez comentó que “hoy yo 
no iría a primarias con partidos 
fuera del FA” y, desde la DC, co-
mentaron que luego de la baja par-
ticipación (un 8% del padrón del 
partido, un poco más de 3 mil per-
sonas), la colectividad debía “ac-
tuar con más humildad”. 

 FOTO: AGENCIA UNO

Presidente regional del partido apuntó a seguir fortaleciendo 
“nuestro programa político” y a consolidar el proyecto en 
territorios donde el partido aún no tienen visibilidad.

Consultado Riquelme, dijo que RD 
tiene “una postura clara y precisa, 
que nació del referéndum que finali-
zamos a principios de este año, que 
dice que nuestra marco de alianzas 
para el 2020 es el FA (...). Por otro 
lado, entendemos que todas las fuer-
zas que componen el FA, también, 
tienen que tomar sus propias decisio-
nes y hay algunas que todavía no tie-
nen esa definición tomada”, sostuvo. 

Agregó que “el FA es nuestra casa 
y tenemos que trabajar para forta-
lecerlo, para llevarlo a todas la regio-
nes. Por lo demás, tenemos que con-
solidar nuestro programa político 
que enarbola la ideas de muchos y 
muchas, que son los que votaron 
por Beatriz Sánchez”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La diputada del Distrito 21, Fran-
cesca Muñoz (RN), se reunió con re-
presentantes del Centro de Exten-
sionismo Tecnológico en Manufac-
tura (Cetma), de la Universidad de 
Concepción (UdeC), quienes le 
plantearon su interés por poten-
ciar programas de emprendimien-
to y desarrollo a las Pymes a nivel 
regional. 

“Es necesario estrechar lazos de 
cooperación para que la innova-
ción y la tecnología lleguen a los pe-
queños y medianos empresarios, 

Diputada llama a potenciar a las Pymes
Cetma está compuesto por un 

grupo humano de profesionales jó-
venes y también por expertos de 
larga trayectoria, quienes desarro-
llan su talento con una mirada a lar-
go plazo entregando conocimiento 
técnico a las Pymes. 

“Ellos están realizando un traba-
jo invisibilizado a nivel local, lo cual 
debe cambiar con el respaldo de 
agentes de la Región, para que mu-
chas más Pymes puedan imple-
mentar mejoras en su productivi-
dad”, manifestó la parlamentaria.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

MUÑOZ SE REUNIÓ con profesionales de la de Universidad de Concepción.

ya que esto ayudará a potenciar el 
desarrollo regional con el capital 
humano que se cuenta en la zona”, 
manifestó la diputada Muñoz. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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2018
en diciembre, fue la fecha en 
que partió el foco de Fiscalía 
por robos a conductores y 
usuarios de aplicaciones de 
transporte de pasajeros.

de cigarrillos con 50 
cartones cada uno, 
decomisando 12.500 
cartones, es decir 125.000 
cajetillas.

El cargamento 
traía 250 cajas 

Aduanas realizó el mayor 
decomiso de cigarros desde 2014 

CARGAMENTO DE 12 MIL 500 CARTONES FUE AVALUADO EN 125 MILLONES DE PESOS

El mayor contrabando de ciga-
rrillos vía marítima, de los últimos 
años en la Región, fue incautado 
por la Dirección Regional de Talca-
huano en el Puerto de Coronel, con 
un total de 125.000 cajetillas ocul-
tas en un contenedor proveniente 
de Panamá. 

El cargamento, avaluado en $125 
millones, tenía como destino final la 
Región Metropolitana. 

Este decomiso se transforma en 
uno de los más grandes de los últi-
mos años en la Región. Durante el 
2017, la Aduana de Talcahuano in-
cautó 29.920 cajetillas, número que 
aumentó a 65.371 cajetillas el 2018, 
representado un incremento de 
118%. Así, transcurrido recién el 
primer mes del año, el reciente ha-
llazgo de Puerto Coronel represen-
ta el 52% de aumento respecto de 
todo el año anterior. 

Durante el 2018, a lo largo de todo 
el país y en conjunto con ambas po-
licías, el Servicio Nacional de Adua-
nas decomisó un total de 14.678.697 
cajetillas de cigarrillos, logrando 
controlar una evasión cercana a los 
65 millones de dólares. 

El seremi de Hacienda, Cristian 
Muñoz, destacó que esta mercade-
ría abastece el comercio ambulan-
te y representa 300 millones de pe-
sos en elusión de impuestos. “Esto 
es la punta de un iceberg que aún no 
visualizamos”. 

 
La diligencia 

El hallazgo es producto del traba-
jo de la Unidad de Análisis de Ries-
go de la Aduana de Talcahuano, que 
después de realizar un seguimien-

La documentación indicaba que la carga estaba compuesta por hieleras plásticas. 
Esta fue revisada tras un seguimiento realizado por la Unidad de Análisis.

cumple Aduanas en el resguardo 
de las arcas fiscales, además de pre-
venir que llegue a la ciudadanía 
mercancía que daña la salud de las 
personas.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

 FOTO: COMUNICACIONES ADUANA

to de la declaración del importa-
dor y del proveedor de las mercan-
cías, determinó seleccionar la car-
ga para una revisión física. 

La documentación indicaba que 
la carga estaba compuesta por hie-
leras plásticas. Sin embargo, al 
abrirlo, los fiscalizadores constata-

ron que sólo las primeras filas de ca-
jas contiguas al acceso contenían 
los productos declarados, ya que el 
resto era un importante cargamen-
to de cigarrillos de marca Jaisalmer. 

El director regional de Aduanas, 
Claudio Cid, resaltó la importan-
cia de este decomiso y el rol que 

Personal de la Brigada de Inves-
tigadora de Robos (Biro) penquis-
ta capturó a tres hombres, uno de 
22 años y dos menores de edad, 
quienes participaron en un asalto 
ocurrido durante la noche del do-
mingo recién pasado. 

El hecho ocurrió a las 22:50 horas 
en la vía pública, en San Pedro de la 

Detienen a 3 hombres por asalto a chofer
Paz, cuando un conductor de la 
aplicación inDriver fue asaltado 
por tres desconocidos, que minutos 
antes lo abordaron en el sector Can-
delaria como pasajeros, quienes lo 
intimidaron con un arma de fuego 
logrando sustraer sólo las llaves del 
automóvil, ya que la víctima se re-
sistió al asalto.

 FOTO: PDI BIOBÍO
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Detectives de la Brigada de Investigación Cri-
minal Talcahuano detuvieron a dos hombres, 
imputados de un robo con intimidación ocurri-
do ayer lunes en la vía pública. La víctima indi-
có que sus agresores le sustrajeron $120 mil en 

efectivo y que huyeron en motocicleta, luego de 
que lo apuntaran con lo que él creyó era “un 
arma de fuego”. Llevaban un perno de treinta 
centímetros, tapado con una casaca de mezcli-
lla, haciendo creer a la víctima que era un arma.

PDI detuvo a dos “motochorros” en Talcahuano
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pesos se requerirían 
para poder modernizar 
el lugar y agregar más 
casetas de seguridad.

millones de
600

Buscarán transformar la Reserva 
Nonguén en un parque nacional 

RICARDO FUENTES, ALCALDE DE HUALQUI, ASUMIÓ PRESIDENCIA DE ASOCIACIÓN

Para crear senderos, miradores y aumentar 
vigilancia solicitarán aportes al Gobierno Regional.

La Reserva Nonguén, uno 
de los pulmones más impor-
tantes de la zona, cuenta con 
una superficie total de 3.036 
hectáreas que albergan distin-
tas especies, como el monito 
del monte, zorro y pudú, así 
como, también, a la ranita de 
Darwin y una serie de aves, en-
tre las que destacan el chun-
cho, el aguilucho y la lechuza 
blanca, entre otros. 

Los atractivos de la reserva, 
que protege Conaf, son inne-
gables, pero desconocidos 
para muchos. Por eso, la Aso-
ciación de Municipios Terri-
torio Nonguén busca que el 
lugar se convierta en un par-
que nacional abierto a la co-
munidad, con múltiples sen-
deros y miradores que impul-
sen el turismo y la protección 
de la biodiversidad existente. 

Antonio Rivas, alcalde de 
Chiguayante, fue el primer pre-
sidente de la asociación, luego 
tocó el turno a Álvaro Ortiz, 
jefe comunal penquista, que 
ayer pasó la posta a Ricardo 
Fuentes, alcalde de Hualqui, 
que dijo que trabajará en dar 
a conocer el lugar y proteger-
lo de daños. Afirmó que traba-
jará con ahínco para lograr 
que la reserva sea un destino 
para quienes disfrutan de la 
naturaleza. 

En el traspaso de mando de 
la asociación - que se realizó en 
la Galería de la Historia de Con-
cepción- el nuevo presidente 

afirmó que el gran desafío es 
que la reserva esté abierta a la 
comunidad, que se habiliten 
ingresos en Chiguayante y 
Hualqui, que se realicen cami-
natas o visitas, construir mira-
dores hacía el Bío Bío y se am-
plíen las garitas de vigilancia, 
pues las que hoy existen sólo 
cubren el 30% de la reserva, por 
lo que se requieren seis más. 

En dos semanas, se espera 
que el equipo municipal de 
Hualqui cuente con un pro-
yecto definido para buscar re-
cursos, principalmente, en el 
Gobierno Regional, los que de-
berían ascender a $600 millo-
nes para cubrir mejoras y edu-
car a la comunidad sobre su 
importancia y cuidado, el res-
to del mantenimiento seguiría 
a cargo de Conaf. 

Recalcó que la asociación 
ya ha sostenido conversacio-
nes para ingresar al lugar a la 
red nacional de parques, “que 
ojalá en el menor tiempo posi-
ble se convierta en un parque”. 

En tanto, el presidente sa-
liente afirmó que se han hecho 

múltiples esfuerzos para po-
tenciar la reserva, “que espera-
mos en un tiempo más sea el 
parque nacional Nonguén, 
porque eso va a permitir ma-
yor obtención de recursos, 
más y mejor protección (...), 
buscar que la gente lo conoz-
ca. Me atrevería a decir que ni 
siquiera el 10% de la pobla-
ción del Gran Concepción la 
conoce”. 

Destacó que buscando visi-
bilizar la importancia de la re-
serva tocaron muchas puertas 
y firmaron convenios, como 
el fue el caso de la Universidad 
de Concepción, que potencia 
su protección. 

Además, comentó que tras 
formar la asociación entre los 
tres municipios, tocaron puer-
tas que les permitieron hacer 
un estudio de multiamenazas 
del territorio, que ejecutó la 
UdeC, gracias a $95 millones 
aportados por la Subdere. “Te-
ner claro cuál es el mapa de 
riesgos ante incendios foresta-
les, que generarían una verda-
dera tragedia”. 

Agregó que se ha estableci-
do una alianza para confec-
cionar un proyecto de Centro 
de Rescate de la Fauna, que 
permita recuperar la dañada y 
reinsertarla en su hábitat, y 
hacerse cargo de perros asil-
vestrados que la amenazan. 
Se espera tener avances el pri-
mer trimestre de este año.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Las dos últimas acciones legales fueron patrocinadas por el 
Colegio de Abogados, que representa a dos familias más, 
cuyos recursos aún no son revisados por el tribunal de alzada.

tiene un costo aproximado 
de $500 millones en el 
primer año de uso.

El Nusinersen 
Spinraza

8
contagios se registraron el 
año pasado en la Región, 
incluyendo a Ñuble, sin 
letalidad. 

TRIBUNAL YA HA ACOGIDO CINCO RECURSOS POR ESTE MOTIVO

“He vivido toda la vida con la 
enfermedad y que hoy se me abran 
las puertas con este medicamen-
to es importantísimo. Es nuevo, 
antes no teníamos ninguna espe-
ranza, pero el problema es el pre-
cio, que es inalcanzable, pero gra-
cias a Dios que la justicia acogió mi 
derecho a la salud y a la vida”, dijo 
Dean Jiménez, uno de los dos niños 
afectados por atrofia muscular es-
pinal (AME), favorecidos por fa-
llos de la Corte de Apelaciones de 
Concepción en dos recursos de 
protección que presentaron sus 
madres, cuyas resoluciones orde-
naron a la Dirección de Previsión 
de Carabineros (Dipreca) y Fona-
sa gestionar la adquisición y sumi-
nistro del medicamento Nusiner-
sen Spinraza, requerido para tratar 
la patología neurodegenerativa. 

En el primer caso y en fallo divi-
dido, la Sexta Sala del tribunal de 
alzada acogió la acción judicial, 
tras establecer el actuar arbitrario 
de Dipreca que denegó la compra 

Corte ordenó a Dipreca y Fonasa 
financiar tratamiento de niños 
con Atrofia Muscular Espinal

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

del fármaco por su alto costo. 
En este caso, la acción fue pre-

sentada por Gloria Andrade, ma-
dre de Felipe Cabrera, de 6 años. 

La Corte penquista acogió un 
segundo recurso de protección 
presentado por Gloria Fritis, madre 
de Dean Jiménez, de 17 años, y or-
denó al Hospital Guillermo Grant 
Benavente de Concepción gestio-
nar la adquisición y suministro del 
medicamento Spinraza. 

En fallo unánime, la Quinta Sala 
acogió la acción judicial, tras esta-
blecer el actuar arbitrario del recin-
to hospitalario, ya que los órganos 
del Estado deben cumplir lo esta-
blecido en el artículo 24 de la Con-
vención de los Derechos del Niño. 

Ambos casos fueron patrocina-
dos por el Colegio de Abogados, 
específicamente en estos casos, 
por su presidente, Marcelo Parodi, 
e Ignacio Sapiaín, dirigente. 

“Sostenemos la supremacía de 
las normas constitucionales y los 
tratados internacionales ratifica-
dos por Chile. La Constitución ga-
rantiza el derecho a la vida y a la in-
tegridad física y psíquica de todas 
las personas, y eso es superior a 
todo reglamento, decreto o norma 
sostenida por los recurridos”, expli-
có Parodi. 

El profesional precisó que esta 
enfermedad degenerativa deja a 
los niños sin poder caminar e, in-
cluso, necesitando apoyo para 
respirar, pero pueden tener una 
mejor calidad de vida con este 
medicamento. 

Sin embargo, en el caso de Feli-
pe Cabrera, la entrega de Spinraza 
se retrasará, ya que Dipreca recu-
rrió a la Corte Suprema. 

Aún falta que el tribunal de alza-
da revise dos recursos por dos ni-
ños más, también representados 
por el Colegio.

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, confirmó el primer caso de 
contagio por hantavirus del año en 
la Región, correspondiente a un 
hombre de 37 años, quien consul-
tó en el Hospital de Laja. 

La hipótesis inicial de contagio es 
el movimiento de paja que realizó 
dentro de su actividad laboral, en 
sector rural de Laja, hecho que será 
objeto de corroboración tras inves-
tigación epidemiológica ambien-
tal que se iniciará hoy. 

Según explicó el seremi de Sa-
lud, a pesar de lo complicado que 
puede ser el hantavirus, el pacien-
te presenta buen estado de salud y 
ya volvió a trabajar. 

A nivel nacional, se registran nue-

Confirman primer caso de hanta en Bío Bío
tabilizaron 33 casos, con siete falle-
cidos, lo que equivale a una letali-
dad del 21,1%. 

El perfil de casos regional revela 
que el 87,8% corresponde a sexo 
masculino y un 12,5% femenino, 
con una mediana de edad de 32,5 
años; en su mayoría, 37,5%, corres-
ponden a trabajadores forestales y, 
en cuanto al riesgo, 25% tuvo expo-
sición por excursión rural, 25% por 
trabajo y 50% por residencia rural. 

Cabe destacar que en 2018 se 
transfundieron con suero hiperin-
mune 24 personas y, en lo que va del 
año, seis pacientes fueron trans-
fundidos, uno descartado por ISP, 
tres vivos y 2 fallecidos. Uno de los 
fallecidos corresponde a Ñuble.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ve casos confirmados, dos de ellos 
en Maule, dos en Los Lagos, dos en 
Ñuble, uno en Bío Bío y otros dos en 
estudio. 

En 2018 en la Región, incluyendo 
a Ñuble, se registraron ocho casos 
(cuatro en Ñuble, tres en Bío Bío y 
uno en Arauco), sin registrarse leta-
lidad. A nivel país, en tanto, se con-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Miércoles 30 de enero de 2019 9

56
de los 80 empleados de Enap regional 
desvinculados estaban en el sindicato.

339
es la cantidad aproximada de desvincu-
lados a nivel nacional por parte de la 
compañía estatal.

Duro golpe: despiden a 80 
trabajadores de Enap Bío Bío

ESTATAL ADEUDA US$ 5 MIL MILLONES A NIVEL NACIONAL

Una lamentable notificación cir-
culó ayer en las dependencias de 
Enap refinería Bío Bío. 

Cerca de 80 personas fueron des-
pedidas en el marco del plan de 
ajuste de costos anunciado por la 
administración. 

Según informó el presidente del 
Sindicato Enap-Petrox, Iván Mon-
tes, 56 de ellos pertenecen a su gre-
mio, calificando la situación como 
un proceso doloroso. 

El proceso fue advertido hace 
unos meses por parte de la com-
pañía estatal, cuando se habló de 
la programación de 450 desvin-
culaciones. 

“Fuimos de alguna manera presio-
nando y presionando hasta bajar lo 
más posible el número, que es poco 
más de 300 a nivel nacional”, expli-
có Montes a Diario Concepción. 

 
¿Por qué ocurrió? 

Fue en diciembre de 2018 cuando 
la compañía sinceró los cambios 
para este año. 

“Como parte de las iniciativas 
para optimizar las operaciones, se 
está analizando un plan de ajuste 
respecto de nuestra dotación que, 
junto a otras medidas, permita me-
jorar en eficiencia, agilizar la toma 
de decisiones y aplanar la organiza-
ción en busca de mayores niveles de 
productividad, asegurando la viabi-
lidad de la compañía, en función 
de la construcción de un nuevo mo-
delo de negocios que permita gene-
rar mejores resultados y un mayor 
aporte al desarrollo de nuestro 
país”, anunció la firma. 

A juicio de Montes, todo se trata 
de una “ gestión deficiente”, una que 
fue investigada en el Parlamento 
mediante una comisión que no lle-
gó a resultados concluyentes ante 
una deuda cifrada en US$ 5 mil mi-
llones aproximadamente. 

“Tenemos números que demues-
tran que hubo una mala administra-
ción. Nadie despide gente si le va 
bien a una empresa”, criticó el repre-
sentante del sindicato. 

 
Viernes: reunión clave 

Iván Montes adelantó que este vier-
nes se reunirá en Santiago la Federa-
ción de Trabajadores del Petróleo. 

Se espera que asistan la senado-
ra Yasna Provoste, quien es presi-
denta de la Comisión de Minería y 
de Energía. También su par, Alejan-
dro Guillier. Allí se definirán estra-
tegias a seguir. 

 
-Ha sido un año complicado 

para la Enap. Uno que incluye el 

no y no los trabajadores. Logra-
mos bajar el impacto de los despi-
dos, pero nos duele. 

- La negociación fue clave. 
- De alguna manera negociamos y 

nos sentamos con la administración 
de la empresa el número de los des-
pidos y , lo otro, las condiciones de 
retiro de algunos. No pudimos influir 
en quienes. Ellos tienen la facultad 
constitucional de despedir o con-
tratar gente. Ellos están haciendo el 
uso de las facultades para despedir.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El presidente del sindicato regional , Iván Montes, lamenta la decisión de la 
compañía. Aseguró que negociación fue clave para disminuir los “sobres azules”.

caso “crudo iraní”. 
- Eso te da cuenta que aquí tam-

bién estamos muy preocupados, 
porque la situación de la empresa 
de Enap es tan precaria desde el 
punto de vista de imagen pública 
que, lamentablemente, toda esta 
situación lo único que desemboca 
es el tema de la privatización. 
Cuando se quiere privatizar la em-
presa una es el descrédito público, 
como está ocurriendo en que nos 
sindicaron al minuto de la situa-
ción de Quintero y Puchuncaví. Se 
suma lo del crudo iraní, lo que se 
está investigando a través de la Fis-

calía y esperamos se llegue a un 
pronto resultado de la investiga-
ción. Por otro lado, la formula para 
poder quebrar una empresa son 
las finanzas. Hacerla quebrar con 
una deuda impresionante como es 
la que tenemos nosotros de US$ 
5.100 millones de dólares a nivel 
nacional. Imagínate que la deuda 
de Codelco son de US$ 14 mil mi-
llones. O sea, entre ambas, llega-
mos fácilmente al 12% de la deuda 
fiscal que tiene el país. Entonces, 
eso es mala gestión. Aquí tienen 
que pagar los responsables que lle-
gan a administrar en cada gobier-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.415,76

COMMODITIES 

-0,55% Igpa 27.326,28 -0,44%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  $1.170 Cobre (US$/libra)$2,72
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $53,20

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.547,11
Dólar Observado $669,60 Euro    $764,99
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SEGÚN ÚLTIMA ENCUESTA DEL BANCO CENTRAL AL 4° TRIMESTRE DE 2018

Las condiciones de oferta de cré-
ditos, en general, se mantienen al úl-
timo trimestre de 2018, salvo algu-
na variación en la cartera de vivien-
da. En tanto, la demanda se percibe 
más fortalecida en los distintos seg-
mentos de crédito, especialmente 
en grandes empresas, inmobiliarias 
y constructoras. 

Así lo detalla el Banco Central en 
su última Encuesta de Créditos Ban-
carios, ítem que de una u otra forma 
está tomándole el pulso al andar 
de la economía. 

Sí, porque las variables son mayor 
seguridad en el caso de los bancos, 
que recordemos adeudan la mayor 
cantidad del dinero solicitado, lo 
que está íntimamente ligado a las 
señales económicas. Y, por otro 
lado, está la demanda de personas 
y empresas, ligado a sus percepcio-
nes de variables como el mercado 
laboral o consumo, lo que activa la 
demanda por dinero. 

“Yo creo que esto es una foto de la 
situación actual de la economía. 
Nos muestra un leve despegue, pero 
que le falta combustible para vo-
lar”, estimó el economista de la 
UDD, Carlos Smith. 

Es que por el lado de la oferta, 
para la cartera hipotecaria, aumen-
ta ligeramente la proporción de 
bancos que reporta condiciones 
más exigentes (de 0 a 9%) y disminu-
ye la cantidad de bancos que seña-
la estándares más flexibles (de 8 a 
0%). Respecto a la cartera de consu-
mo, coincide la fracción de respues-
tas que reportan estándares más y 
menos restrictivos (8%) mientras 
que la mayoría no informa cambios 
en las condiciones de oferta (83%). 
Para el segmento de grandes empre-
sas, las condiciones de otorgamien-
to se mantienen flexibles. En el cuar-
to trimestre del 2018, se mantuvo 
tanto el porcentaje de bancos que 
señala condiciones menos exigen-
tes (20%) como el que reporta están-
dares más restrictivos (0%). Res-
pecto a las Pymes, el 91% de los ban-
cos consultados no reporta 
cambios en sus condiciones de fi-
nanciamiento en el período, un 9% 

Sin embargo, la demanda comienza a fortalecerse por parte 
de ambos segmentos, incluso cuando los bancos necesiten 
todavía mayores niveles de seguridad.

señala condiciones más restricti-
vas (17% el trimestre anterior) y se 
reduce levemente el número de en-
tidades que reporta condiciones 
menos exigentes (de 8 a 0%). 

“Por el lado de la oferta, se man-
tiene estable y esto es porque los 
bancos consideran que las condicio-
nes de riesgo de los demandantes se 
mantienen estables. Por el lado de la 
demanda, podemos ver que de a 
poco comienza a mejorar la percep-
ción de la situación económica, lo 
que hace que las personas se atrevan 
a pedir créditos de consumo e hipo-
tecarios. Por el lado de las empresas, 
se ve lo mismo, lo cual concuerda 
con las cifras de mayor inversión”. 

Smith destacó que esto es bas-
tante normal, ya que las personas 
y las empresas, si comienzan a sen-
tir que hay mejores condiciones en 
el mercado laboral, consumo, etc., 
entonces, se activa su demanda por 
dinero. Ahora, como para los ban-
cos el préstamo implica un riesgo, 
estos deben tener mayores rangos 
de seguridad para poder relajar las 
condiciones para los que solicitan 
créditos”. 

Mis expectativas son que la de-
manda de créditos seguirá fortale-
ciéndose y, de a poco, los bancos 
irán flexibilizando las condiciones 
para la entrega de créditos, lo que 
hará que la economía acelere su 
crecimiento para mitad de año”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Banca aún cautelosa 
para otorgar créditos  
a personas y las Pymes

EN WWW.SCJ.CL se podrán revisar las recomendaciones y advertencias.

SCJ lanza campaña para juego responsable

sobre estas y otras temáticas asocia-
das a las apuestas, la campaña in-
corpora un test de autoevaluación 

La Superintendencia de Casinos 
de Juegos puso a disposición del pú-
blico la campaña educativa en el jue-
go responsable “No juegues con el 
juego: Si deja de ser entretenido ya no 
es juego”. Los mensajes que compo-
nen esta campaña fueron elaborados 
por el Centro de Neurociencia Social 
y Cognitiva de la Escuela de Psicolo-
gía de la Universidad Adolfo Ibáñez, 
y buscan orientar a la población en 
su relación con los juegos de azar. 

Junto con entregar información 

para que las personas identifiquen 
si tienen una relación problemática 
con el juego y las recomendaciones 
necesarias para abordar la situa-
ción a tiempo. 

La campaña educativa en el jue-
go responsable estará disponible 
en forma de dípticos impresos que 
serán distribuidos durante el vera-
no entre los asistentes a los princi-
pales casinos de juego del país. Adi-
cionalmente, podrá ser consultada 
en el sitio web de la SCJ.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

91%
de los bancos consultados no reportó 
cambios en las condiciones de financia-
miento a Pymes. 

9%
de los bancos reconoce condiciones 
más restrictivas para créditos a Pymes, 
versus el 17% del tercer trimestre 2018.

Enmarcado en la 
misión institucional:
Promover el desarrollo sustentable de la 
industria mediante el juego responsable, 
legal y transparente, contribuyendo al 
desarrollo regional”.
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“Digitaliza  
tu Pyme” 
beneficiaría a 
3.000 empresas 
en Bío Bío

SEGÚN MAURICIO GUTIÉRREZ, SEREMI DE ECONOMÍA

Un total estimado entre las 2.500 
y las 3.000 Pymes serían benefi-
ciadas con el programa “Digitaliza 
tu Pyme”, recientemente lanzado 
por el ministro de Economía, José 
Ramón Valente. 

Las cifras fueron estimadas por 
Mauricio Gutiérrez, seremi de Eco-
nomía, quien, en entrevista con este 
medio, entregó mayores detalles 
acerca del programa. 

- ¿Cuántas empresas se benefi-
ciarían con el programa “Digita-
liza tu Pyme” en Bío Bío? 

- Como región siempre represen-
tamos entre un 10% y un 12% de las 
cifras nacionales en materia econó-
mica, por lo que podemos estimar 
un rango de entre 2.500 a 3 mil las 
empresas que van a ser parte de este 
programa que se inicia en marzo. 

- ¿Cuáles son los principales 
objetivos del programa? 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Actividades a nivel nacional parten, en 
la Región, el 22 de marzo con el primer 
seminario y se trata de un apoyo sin 
costos ni cobros adicionales.

- Apuntamos a que las Pymes se 
atrevan a ir incorporando paulati-
namente herramientas digitales en 
su gestión. 

- ¿El programa tendrá algún 
costos para las Pymes que se ins-
criban o participen? 

- La información que tengo es 
que no. Son sin costos ni cobros 
adicionales. 

- ¿La boleta electrónica es otro 
paso en la digitalización de la 
Pyme? 

- Efectivamente, también es un 
paso en la digitalización, donde par-
ticularmente existe, aparentemen-
te, más miedo por parte de la mi-
croempresa, porque lo ven como 
un problema cuando en realidad es 
una oportunidad para avanzar en 
ser mucho más eficiente así poder 
aumentar la productividad. 

- ¿Pero hay métricas relacio-
nadas con los beneficios de la di-
gitalización? 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Hacemos un llamado a la tran-
quilidad y a no exagerar hechos 
que si bien son importantes, han 
sido detectados e informados de 
una manera oportuna, velando así 
por el cumplimiento de las norma-
tivas internacionales y la salud de 
los consumidores”, versa parte de la 
Declaración Pública que envío a 
los medios Asoex y Fedefruta, apo-
yados por otros actores del rubro. 

Adicionalmente, se indica que 
“la empresa Subsole, en su planta 
ubicada en Isla de Maipo, desarro-

Asoex reacciona por fruta retirada en EE.UU.
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

lla un programa rutinario de moni-
toreo microbiológico, acorde a los 
más avanzados protocolos inter-
nacionales. En el ejercicio de dicha 
actividad, hubo una detección de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4
organizaciones vinculadas a la exporta-
ción de fruta son los firmantes de una 
declaración pública enviada a los medios. 

una eventual presencia de listeria 
en un proceso de fruta de carozos, 
perteneciente a la empresa expor-
tadora Río Duero”. 

La declaración mencionada de 
manera parcial en este medio está 
firmada por Ronald Bown, presi-
dente de Asoex; Juan Carlos Sepúl-
veda, gerente general de Fedefruta; 
Diego Ruiz-Tagle Jara, gerente gene-
ral de Comercial RD Spa (Río Due-
ro); y Juan Colombo López, geren-
te general de Exportadora Subsole 
S.A. (EMC).

12%
de las cifras económicas a nivel nacional 
representa generalmente la Región del 
Bío Bío. 

- Tenemos estimaciones que con 
la incorporación de la boleta elec-
trónica la productividad mejorará 
en un 0,6% a nivel nacional. 

- ¿Cuándo y cómo partirá el 
programa en Bío Bío? 

- El 22 de marzo comienzan las 
actividades como seminarios, 
charlas, talleres y preguntas donde 
se expondrán las razones de por 
qué el programa les ofrece una po-

sibilidad cierta de mejoras para las 
empresas de la Región. Se trata de 
5 áreas a desarrollar que se irán 
entregando de manera gradual y se 
darán a conocer de la misma ma-
nera conforme se vaya avanzando 
en el programa informando pre-
viamente a los interesados.
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TULIO MENDOZA:

“La necesidad hace que el 
escritor sea, también, editor, 
difusor y gestor cultural”

 FO
TO

: ISID
O

R
O

 VA
LE

N
ZU

E
LA

 M
.

El autor y creador de Ediciones Etcétera 
repasa su trabajo editorial, y adelanta 
los proyectos literarios que prepara 
para este año. 

En 1984, Tulio Mendoza tenía la 
inquietud de formar su propio 
proyecto editorial independien-
te para dar a conocer literatura re-
gional. Así nació Ediciones Etcé-
tera, con el lanzamiento de “Des-
de la soledad” de Elena de Latorre, 
como primera publicación. 

“Edito libros, principalmente 
de literatura, poesía, narrativa y 
con un profesionalismo en el dise-
ño y la edición que todos desta-
can”, señala el también escritor. 

En su faceta literaria, Mendoza 
tiene a su haber publicaciones 
como “En tu hermosa materia”, 
“Alacrán de la belleza”, “Otras pa-
labras” y “Llamas de un mismo 
fuego”. 

Sobre el origen de Etcétera, 
Mendoza explica que “el nombre 
de la editorial viene de mi revista 
de poesía, del mismo nombre. La 
idea, en ese entonces, era dar la 
posibilidad de publicar en edicio-
nes artesanales, a bajo costo y con 
una diagramación digna, las obras 
de los escritores de la Región que, 
como se sabe, no tenían otra for-
ma de hacerlo. Fue una iniciativa 
casi marginal, como muchas en 
tiempos difíciles”. 

Actualmente, el poeta continúa 
a la cabeza del proyecto encar-
gándose de todo el proceso que 
requiere publicar un libro. “El in-
terés por difundir las obras y pu-
blicarlas, me transformó en edi-
tor: yo diseño, diagramo, encua-
dernaba en la década de los 
ochenta y, a veces, imprimía tam-
bién, cuando se trataba de pe-
queñísimas tiradas. Actualmente, 
diseño y diagramo, y mando a im-
primir en las mejores imprentas. 
Así, la necesidad, el ir resolvien-
do problemas, hace que el crea-
dor, el artista y el escritor, en este 
caso, ya no sólo deba escribir, sino 
también ser editor, difusor y ges-
tor cultural, gremialista, vende-
dor de sus textos, asesor de talle-
res”, explica. 

Añade que “además, hemos am-
pliado nuestra iniciativa a CD y 
DVD, con lo cual queda un regis-
tro oral y visual de la obra de los 
poetas, escritores y artistas, es-
pecialmente de la Región”. 

El 2018 fue de arduo trabajo 
para Mendoza. “Acabo de editar y 
presentar mi libro de poemas ‘Ofi-
cio de sastre’, que ganó el Premio 
Literario Nacional ‘Stella Corva-
lán’ de la municipalidad de Talca 
y que publiqué, también, gracias al 
apoyo del Consejo Nacional del 
Libro y la Lectura, en la Modalidad 
de Apoyo a la Industria Editorial, 
edición libro único. Y, también, he 
terminado mi poemario ‘Sangre 
que viva canta’, que obtuvo la Beca 
de Creación Literaria 2018 y que 
también lleva una presentación 
de mi autoría”, comenta. 

Para este año, el creador de Et-
cétera no cesará su trabajo. El 
poeta explica que son varios sus 
proyectos literarios para 2019. 

“Acabo de obtener dos proyec-
tos del Consejo Nacional del Li-
bro y la Lectura, en la Modali-
dad de Apoyo a la Industria Edi-
torial, edición libro único, para 
publicar dos libros, uno de ensa-
yo literario, ‘Lugares ejemplares’; 
y ‘Nyntos’, un poemario con 82 
trabajos. Además, un estudio so-
bre mi obra, titulado ‘Noche, 
Eros, culturalismo, moral del len-
guaje, palabra cierta, resurrec-

ción’”, adelanta. 
El escritor agrega, ade-

más, que “en 2019 apare-
cerá un libro sobre mi 
obra poética titulado: 
‘Tulio Mendoza Belio. 
Poesía: invención y de-
seo. Vida, obra y anto-
logía temática’ del crí-
tico literario y ensa-
yista Wellington 
Rojas Valdebenito”. 

Para Ediciones Et-
cétera los proyectos 
futuros tendrán que 
ver con las publica-
ciones de dos libros 
de cuentos en 
2019: ‘Solo la vida 
y otros cuentos’ 
de Amparito 
Díaz Ballesta y 
‘Vidas ajenas y 
otros cuentos’ 
de Octavio Fer-
nández. 

Tras décadas 
de trabajo litera-
rio y vigente pre-
sencia en el pano-
rama editorial lo-
cal, Mendoza lo 
califica como “inte-
resante”. Añade que 
“hay mucha activi-
dad editorial, porque 
ha surgido un raro 
fenómeno: cada 
poeta quiere tener 
una editorial. Hay 
mucha editoriales 
indep endient e s 
agrupadas y otras 
marginales. Es un 
modo de dar a conocer 
lo que se escribe, aun-
que no hay que descui-
dar la calidad”.

Sandar E, Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La idea, cuando nació Ediciones 
Etcétera, era publicar obras de 
escritores de la Región que no 
tenían otra forma de hacerlo”.

“El interés por difundir obras y 
publicarlas me transformó en 
editor: yo diseño, diagramo y 
mando a imprimir”.

“Hay mucha actividad editorial, 
porque ha surgido un raro 
fenómeno: cada poeta quiere 
tener una editorial”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Exposición 
de Iván Contreras

Una selección de pinturas del destacado artista local, Iván 
Contreras, se expone en el Salón Bicentenario del Club Con-

cepción. La muestra fue organizada por el Comité Cul-
tural de la entidad, quien valoró durante la 

ceremonia de inauguración el aporte que 
significa la obra de Contreras para la cul-
tura regional.

IVÁN 
Contreras.

ISABEL 
HILLERNS y 

Sylvia 
Gutiérrez.

VIVIANA 
PEIRANO y 

Patricia Riquelme.

JUAN CANCINO, Ana María Normandin y Álex 
Hartwig.

VÍCTOR BRAVO y María Isabel Irigoyen.

MANUEL LAGOS, Gonzalo Cubillos y Bernardo Suazo.

ISIDRO SANDOVAL, Valeria Frindt y Raúl 
Saldivia.

MARÍA SOLEDAD GONZÁLEZ 
y María Teresa Villagra.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MEME FEBRE y 
Patricia Méndez.

LEONORA 
URRUTÍA, 
Luisa Gasparini 
y Marietta 
Bellolio.
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ha sumado el Campanil: 
Rubio, Maturana, Cordero, 
Orellana, Retamal, Ballón y 
Rolín. Falta un lateral.

refuerzos
7

FRANCISCO BOZÁN, DT DE UDEC

Por lo mostrado en el primer 
amistoso ante Universitario, el DT 
de UdeC, Francisco Bozán, estaba 
contento. Pero la felicidad no pudo 
ser completa, ya que el mismo día se 
confirmó la salida de Ronald de la 
Fuente a Colo Colo. “Fue elegido el 
mejor en su puesto, no salió de la 
cancha desde que llegamos y es chi-
leno. No será fácil encontrar otro 
Ronald”, comentó el entrenador. 

 
- ¿Qué evaluación realiza de la 

pretemporada? 
- En lo global es muy positiva. El 

trabajo en Constitución nos dejó 
muy a gusto y resultó todo bien. En 

“La vara es alta, pero queremos 
repetir y superar lo realizado” 
Campanil ya está en Perú, donde jugará hoy un amistoso ante Deportivo Municipal y el sábado ante 
Universitario en la “Noche Crema”. El entrenador auricielo busca consolidar futbolísticamente al grupo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

lo futbolístico, el objetivo iba de la 
mano con que nadie se lesionara y 
no hemos tenido problemas. 

 
- Nuevamente se repite la frase, 

“qué buenos refuerzos trajo 
UdeC”... 

- El año pasado también se habló 
mucho de eso, pero ahora no hay 
que ser injustos y se debe agregar que 
lo bueno igual es mantener la base. 
El análisis va desde ahí. Todas las 
incorporaciones pelearán por un 
puesto con jugadores que se han ga-
nado su lugar. 

 
- ¿Se ilusiona con repetir otro 

gran año como el 2018? 
- Entiendo que cuando parte un 

nuevo proceso y llegan muy buenos 
jugadores, todos sueñan con hacer 
un gran campeonato, como el del 
año pasado. La sumatoria de muy 
buenos trabajos nos llevan a tener 
un objetivo final que es repetir o su-
perar lo realizado. Sé que la vara la 
estamos poniendo cada vez más 
alta, pero ese es el objetivo. 

 
- Se fue Pablo Lenci y llegó Jor-

ge Schwager como ayudante. ¿El 
equipo tendrá nuevos matices o 
cambiará en algo la idea? 

- En la salida de Pablo hay temas 
personales que no merecen ser ex-
puestos. Con él sostengo una muy 
buena relación y lo felicité por su nue-
vo proyecto en México. A Jorge lo co-

nozco hace tiempo, por lo que me pa-
recía un muy buen nombre para adap-
tarse a nuestra forma de trabajar. Él va 
a entregar lo suyo a este proceso. No 
buscamos un símil de Pablo Lenci, 
sino que incorporamos a alguien que 
demuestre sus características y las 
incorpore a un nuevo proceso. 

 
- ¿Qué busca en esta semana de 

pretemporada en Perú? 
- El objetivo es afinar. El trabajo en 

lo físico fue bueno, por lo que hay 
que recuperar todo el desgaste y 
prepararnos para llegar bien para el 
debut ante Everton. 

 
- ¿Qué opina del espionaje he-

cho por Marcelo Bielsa? 
- Lo leí como noticia, pero mucha 

información no tengo. El espionaje 
es algo que siempre se hace, sea de 
manera formal o informal. Antes de 
cada partido nosotros siempre estu-
diamos al rival, sus lesionados y 
todo. No sé a lo que se refieren con 
espiar, si ir a meterse directo a un en-
trenamiento o no. 

 
- Le pregunto por su gusto por 

las prácticas privadas, me imagi-
no que se volvería loco si lo es-
pían... 

- Las prácticas herméticas tienen 
dos objetivos: nuestra tranquilidad 
interna y el tema estratégico, que le 
permite tener mayor información al 
rival. Queremos que al resto le cues-
te saber de nosotros. 

 
- Cuando Fernando Díaz asume 

como DT de Unión Española, us-
ted renunció al Colegio de Técni-
cos, ¿Por qué? 

- Hay un cahuín de por medio y no 
quiero referirme al tema porque no 
me compete. Si algo debo aclarar 
con el Colegio de Técnicos, lo haré 
con ellos. No divulgaré nada para 
sentirme mejor.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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No estaba en los planes, pero el interés de 
Colo Colo por Ronald de la Fuente y la rápida 
salida del lateral izquierdo a los albos, obliga 
al Campanil a fichar un jugador para esa po-
sición. Actualmente, Bozán cuenta con dos va-

lores para ese puesto: Fernando Cordero y 
Leandro Díaz, quienes sumaron minutos ante 
Universitario el sábado pasado. 

Recién se analizan nombres, aunque el ex 
Coquimbo, Francisco Ayala, está descartado.

Van por su último refuerzo: un lateral izquierdo 
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Gerson Valle es uno de los 
retornos que más ilusionan a 
la hinchada de Fernández 
Vial. “La vara quedó muy alta 
desde que fuimos dos veces 
campeones el 2013. Es una 
presión extra, pero me gusta. 
Es lindo saber que para la gen-
te dejaste una huella y te man-
tienen ese cariño”, contó el vo-
lante, presente en las dos pri-
meras prácticas de 
aurinegros, en Los Batros, al 
mando de Erwin Durán. 

Y el cariño es recíproco. El 
volante confesó que “yo hice 
cadetes en Huachipato y pasé 
por otros clubes, como Con-
cepción y Puerto Montt, pero 
mi familia y yo nos hicimos 
hinchas de Vial. ¿Sabes por 
qué? Porque ese 2013 sufri-
mos mucho, nos faltaban har-
tas cosas y aun así termina-
mos ganando. Esas cosas se 
disfrutan más y te marcan. 
Desde que salí, siempre estu-
ve atento a cómo le iba al Vial 
el fin de semana. Cuando no 
estaba participando, pensaba 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

‘el Vial tiene que estar como 
sea, porque yo quiero volver 
un día ahí’. Y aquí estamos”. 

Sobre su llegada, contó que 
“el profe Durán me llamó, me 
preguntó en qué estaba y me 
dijo ‘Gerson, vamos. Quiero 
que hagamos historia’. Y veo 
que se está haciendo algo im-
portante y de a poco han llega-
do refuerzos valiosos”. Y uno 
que suena es el mismísimo Ar-

turo Sanhueza, ex Colo Colo. 
“Para mí sería un honor jugar 
con él. Aprendería mucho a 
su lado, porque es un tipo que 
se adueña de la zona media y 
ordena todo. Hemos compar-
tido en un par de situaciones 
y jugamos hartas veces en 
contra. Incluso, peleamos un 
poco en la cancha. Bueno, así 
es él. Ojalá la dirigencia haga 
un esfuerzo más”, apuntó.

“Aprendería mucho 
al lado de Sanhueza”

Valle, Vincent Salas, 
Eduardo y José Navarre-
te, Cristóbal Parry, 
Franco Ortega y Carlos 
Vásquez.

refuerzos
7

“Estuve lesionado y 
pensé en el retiro, pero 
tengo 29 años y vengo 
a darlo todo”. 

A punto 
de retirarse

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y comunicamos la 
partida de nuestro querido e inolvi-
dable esposo, padre, suegro, abue-
lito y bisabuelito (Tatita). Sr. 
 
TULIO SILVA OBANDO 

(Q.E.P.D.) 
 
Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 15:00 h, en la Parroquia 
La Merced (Castellón 624, Concep-
ción), saliendo el cortejo al Cemen-
terio Parque Concepción. 
 
Su esposa: Marta Bustos; e hijos: Mil-
ton,  Gloria, Marta, Vilma y Ximena. 
 
Concepción, 30 de enero de 2019.

Agapito, te has dormido en los bra-
zos de nuestro Padre, junto a él ilu-
mina a todos los que te quieren y te 
acompañaron en tu vida . 
 
AGAPITO DEL CARMEN 

CANALES AGUAYO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se esta realizando en la 
Parroquia San José (Lincoyán 649, 
Concepción). Y su funeral será ma-
ñana, después de una misa a las 
12:00 h, saliendo el cortejo al Ce-
menterio 2 de Tomé. 
 
La Familia 
 
Concepción , 30 de enero de 2019.
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12/23 12/28
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

13/30
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

14/30
TALCA

11/28
ANGOL

7/24
TEMUCO

6/18
P. MONTT

12/14
JUEVES

13/25
VIERNES

13/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Martina

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 524

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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